
 
 

 

 

 
 
 

 ATA  

 1ª. REUNIÃO DO FÓRUM PAULISTA DE COMITÊS DE BACIAS   

HIDROGRÁFICAS – FPCBH 

2024 

  

Data:  27 de Março de 2024 

Horário:   14:00 

Local: Plataforma Teams - reunião Online 

 

Membros do Fórum Paulista de Comitês de Bacias Hidrográficas presentes 

 

 
Gilson Nashiro  Departametno de Águas e Energia Elétrica – CBH-RB 

Ney Ikeda   Departamento de Águas e Energia Elétrica – CBH-RB 

Claudio Daher   Departamento de Águas e Energia Elétrica – CBH-BPG 

Suaraya Modaelli   Depatamento de Águas e Energia Elétrica – CBH-MP e AP 

Irene S. Pereira  Departamento de Águas e Energia Elétrica – CBH-MOGI 

Álvaro Yanagui  Departamento de Águas e Energia Elétrica – CBH-PP 

Denis Silva   Sec. de Agric. e Abastec. do Estado de São Paulo – CBH-PCJ 

Lucíola Ribeiro  Departamento de Águas e Energia Elétrica – CBH-SJD 

Hélio Suleiman  Fundação Agência da Bacia Hidrográfica do Alto Tietê – CBH-AT 

Fátima A. Blockwitz   Sindicato dos Eng. no Estado de São Paulo - SEESP – CBH-ALPA 

Jefferson N. Oliveira  Univ. Estadual Paulista “Júlio Mesquita Filho” – CBH-SJD 

Luiz Otávio Manfré  Departamento de Águas e Energia Elétrica – CBH-BT 

José Carlos Momenti  Departamento de Águas e Energia Elétrica – CBH-PARDO 

Nazareno Mostarda  Departamento de Águas e Energia Elétrica – CBH-SM 

Raquel Auxiliadora Chini Prefeitura de Praia Grande – CBH-BS 

Érica Rodrigues Tognetti Departamento de Águas e Energia Elétrica – CBH-TJ 

Nelson Portéro Junior  Associação dos Eng., Arq. e Agrônomos de Bertioga – CBH-BS 

Ricardo Sobrinho  PM de Santo Antonio da Alegria – CBH-SMG 

Cesar Fiala   PM de Pirajuí – CBH-TB 

Marcia Regina Brunca Departamento de Águas e Energia Elétrica – CBH-TG 

Sandra Garcia Lopes  Departamento de Águas e Energia Elétrica – CBH-AT 
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1. Abertura. Hélio Cesar Suleiman (Diretor Presidente da Fundação Agência Bacia 2 

Hidrográfica do Alto Tietê-FABHAT ) abriu a reunião agradecendo a presença de todos e 3 

comunicou a ausência do Comitê da Bacia Hidrográfica do Tietê-Jacaré devido a seu 4 

Vice-prefeito estar de férias e o Secretário e o Prefeito estão em compromissos externos.  5 

2. Informes. Não hevendo informes relevantes a reunião prosseguiu para o item: 3. 6 

Ordem do dia.  3.1 Aprovação da Ata da 2 ª Reunião do FPCBH de 2023, realizada 7 

em 16/06/2023. Hélio solicitou a dispensa da leitura da ata da Reunião do Fórum 8 

Paulista de Comitê de Bacias Hidrográficas, ocorrida em 16 de junho de 2023. Foi 9 

aprovada por unanimidade. 10 

3.2 Apresentação da Secretária Executiva do FPCBH para o mandato 2023- 2025. 11 

Comunicado a saída de  Wanderley de Abreu Soares Júnior, com a substituição e posse 12 

de Sandra Garcia Lopes como Secretária Executiva do Fórum. 13 

3.3 Manifestação sobre a implementação da cobrança pelo uso da água para o setor 14 

rural. Caroline Bacchin, Diretora de Recursos Hídricos no Departamento de Águas e 15 

Energia Elétrica (DAEE), apresentou o Manifesto que denunciou a lacuna na cobrança 16 

do uso hídrico no setor rural, no estado de São Paulo. Mesmo que exista uma lei que 17 

garanta tal imposição (artigo 5º, da Lei Estadual nº 12.183/2005, “estão sujeitos à 18 

cobrança todos aqueles que utilizam os recursos hídricos”, sendo conferidas isenções 19 

em casos específicos, como, por exemplo, os usos de pouca expressão), o imposto está 20 

regulamentado apenas a cobrança de usos urbanos e industriais, conforme Decreto 21 

Estadual nº 50.667/2006. A situação piorou quando notou-se que há cobrança apenas 22 

em esfera Federal, como no caso do Rio Paraíba do Sul e o Rio Piracicaba (rios de 23 

domínio da União, dentro do território paulista), em que a cobrança foi instituída pelo 24 

Governo Federal, respectivamente, em 2003 e 2006, para usuários urbanos, industriais e 25 

rurais. Além disso, não houve regulamentação da cobrança, apesar da aprovação de 26 

decreto pelo Conselho Estadual de Recursos Hídricos (CRH), Deliberação CRH nº 27 

101/2009, em 2009. O Manifesto argumentou que, com a implementação da 28 

regulamentação de cobrança a distribuição dos custos socioambientais envolvidos seria 29 

equilibrada e seriam trazidas mudanças culturais, juntamente com a conscientização do 30 



 
 

 

 

uso consciente no meio rural. O documento explicou o descrédito ao princípio 31 

constitucional da isonomia e à inércia Estatal, já que a Lei Estadual nº 12.183/2005 não 32 

fez distinção entre as diferentes categorias de usuários abrangidos e apenas estabeleceu 33 

prazos diferenciados para início para implantação da cobrança. A cobrança pelo uso da 34 

água é matéria de política e de finanças públicas, pois gera receitas públicas com 35 

finalidade específica constantes dos Planos de Bacias Hidrográficas e do Plano Estadual 36 

de Recursos Hídricos, conclui-se que não há impedimentos, técnicos ou legais, para a 37 

implementação de tal cobrança. Luiz Otávio Manfré ( Secretário-executivo do DAEE), 38 

enfatizou que tal cobrança seria feita àqueles que mais utilizam da bacia: os grandes 39 

produtores agrícolas, aqueles que produzem commodity para exportação. Dessa forma, 40 

o uso deste recurso hídrico poderia ser estendido aos pequenos produtores. Hélio 41 

Suleiman considerou a importância a participação dos comitês: o projeto de dobrar a 42 

área irrigada no Estado de São Paulo em 4 anos, sendo que  atualmente, 6% da área 43 

agrícola é irrigada, a meta estabelecida é de 10% em 2 anos e 15% até 2030, segundo 44 

publicação feita em 15 de março de 2024, compartilhada por pelo mesmo, proposta pela 45 

Secretaria de Agricultura e Abastecimento. Caroline Bacchin concordou com o Diretor 46 

Presidente e propôs adicionar esse projeto no Manifesto.  47 

 Jefferson Nascimento  (Presidente do Comitê de Bacias Hidrográficas do Rio São José 48 

dos Dourados) analisou a volta do Conselho Nacional de Recursos Hídricos, depois de 49 

um  ano em pausa, e enfatizou a importância da participação do Estado de São Paulo. 50 

Luiz Otávio comentou sobre o aumento do uso da água nas usinas de açúcar e álcool 51 

que, somado às estiagens e baixo ciclo de água (poucas chuvas), se torna um problema 52 

grave, já que os afluentes do Rio Tietê ficam secos, impedindo a distribuição para 53 

agricultores de pequeno porte. Sandra Lopes afirmou que essa questão está sendo 54 

avaliada e estudada por profissionais renomados, a fim de encontrar uma melhor 55 

solução. 4. Outros assuntos. Hélio trouxe as preocupações dos Secretários em relação à 56 

nova Lei de Licitações e passou a palavra a Suraya Modaelli (Diretora do Departamento 57 

de Águas e Energia Elétrica-DAEE), que explicou que não houve nenhuma informação 58 

adicional e estão com dificuldades para entender como a nova lei será implementada, e 59 

também que está sendo estudada pela Diretoria, uma proposta de curso, com a 60 

consultoria  de um escritório de advocacia, para capacitação na aplicação da nova lei. A 61 



 
 

 

 

prefeita de Praia Grande, Raquel Chini, acrescentou que o governo do Estado está 62 

providenciando ciclos de cursos, de março a maio, também a fim de capacitar  os 63 

servidores. Hélio conclui que ambas as opções devem ser consideradas na formação, 64 

para  os servidores e aos membros dos Comitês de Bacia. Suraya comunicou sobre o 65 

ENCOB (Encontro Regional dos Comitês de Bacias Hidrográficas da região Sudeste), um 66 

encontro realizado por Fóruns nacionais e estaduais, com  apoio das Secretarias em 67 

cada Estado. O tema do encontro será  “Cobrança integrando as águas do Sudeste”, 68 

com principal objetivo de integrar os Comitês de Bacias Hidrográficas, com diálogos e 69 

troca de experiências, além estabelecer uma agenda positiva entre os Comitês e os 70 

órgãos gestores, fortalecer a participação da sociedade e a integração entre os Comitês 71 

federais e estaduais. Suraya questionou se os Comitês participariam e, caso positivos, 72 

seria necessário a participação de, pelo menos, três pessoas por Comitê, além da 73 

necessidade de apoio financeiro e patrocínio. E foi acordado que os Comitês  74 

participarão do encontro. Sobre o Fórum Brasil das Águas, serão realizados eventos 75 

sobre agenda Nacional de Recursos Hídricos em parceria com o Fórum Nacional de 76 

Órgão Gestores, Suraya destacou que também é importante a participação de todos os 77 

Secretários. Pela agenda de eventos também será realizado o 1° Encontro “Mulheres 78 

pelas Águas”, com apoio da Agência Nacional de Águas e do Ministério das Mulheres; 79 

Diálogos sobre a Educação Ambiental e Capacitação no Plano Nacional de Recursos 80 

Hídricos, com apoio da Secretaria da Educação do Paraná e Secretarias municipais. E o 81 

Encontro Estadual de Comitês de Bacias do Paraná. Soraya reiterou que, com a 82 

participação do Fórum Paulista de Comitês, haverá um espaço aberto à visitação do 83 

público, a fim fazê-los entender e interagir com os objetivos dos Comitês. Além da 84 

realização do “Diálogo Interbacias de Educação Ambiental em Recursos Hídricos”, do dia 85 

3 ao dia 5 de setembro de 2024, em São Pedro-SP,  com o tema “Água que nos une e 86 

integra”. Suraya se reuniu com a Câmara de Educação Ambiental, o Conselho Estadual 87 

de Recursos Hídricos-CRH e a Câmara Técnica de Recursos Naturais, sendo solicitada 88 

capacitação sobre o PSA-Pagamento por Serviços Ambientais. A proposta de rateio dos 89 

custos aproximadamente de até R$15.000 e foi estipulado até 3 representantes por 90 

Comitê, sendo um deles, obrigatoriamente até 29 anos de idade. Hélio relembrou a 91 

existência de duas vagas nos Comitês Interestaduais solicitou que Suraya ocupasse uma 92 



 
 

 

 

vaga. Hélio recordou que já trataram no Fórum sobre o PL 2918, com um documento 93 

elaborado em 2023, porém devem inserir o Comitê Bacia Hidrográfica do Alto Tietê como 94 

Coordenador do Fórum Paulista. 5. Encerramento. Hélio prestou as homenagens e os 95 

sentimentos de pesar, pelo falecimento de Cláudio Bedran, ex Diretor Presidente no 96 

Instituto de Educação e Pesquisa Ambiental Planeta Verde. Encerrou a reunião 97 

agradecendo a presença e participação de todos. Esta Ata da reunião do FPCBHs foi 98 

elaborada pelo Taquígrafo Dartan Gravina com revisão da Secretaria Executiva do 99 

FPCBH. 100 

Sandra Garcia Lopes  101 

Secretária Executiva do FPCBH 102 

Hélio Cesar Suleiman 103 

Secretário-executivo adjunto do FPCBH 104 


